

SEMANA  
ARKITEKTURAREN  
MUNDIAL  
MUNDUKO  
DE LA  
ASTEA  
ARQUITECTURA

proyectando el futuro ahora  
gero orain pentsatzen dugu

SMA 2024  
7\_11 OCT  
PAMPLONA  
IRUÑA



Universidad  
de Navarra

ESCUELA DE  
ARQUITECTURA



# CINCO JORNADAS CON ACTIVIDADES GRATUITAS ABIERTAS A TODOS LOS PÚBLICOS PARA DISFRUTAR DE LA ARQUITECTURA MÁS CERCANA

Santiago Iribarren, arquitecto y presidente del Colegio de Arquitectos de Navarra, y Víctor Otero, arquitecto y gerente del COAVN, han presentado hoy en rueda de prensa las actividades que se llevarán a cabo en Navarra con motivo del **Día y la Semana Mundial de la Arquitectura 2024, que se celebrará del 7 al 11 de octubre en Pamplona.**

Entre estas actividades se incluyen visitas desde nuestra sede con vistas panorámicas, recorridos guiados por ejemplos de arquitectura a pie de calle, como fachadas y portales interesantes, la visita al Edificio de las Salesas, la colocación de una placa conmemorativa de la Fundación DoCoMoMo en el Edificio de la Escuela de Arquitectura y la visita al edificio o una exposición organizada por la ONG Arquitectura Sin Fronteras.

Bajo el lema "**Proyectamos el futuro ahora**", el Colegio pone de relieve el papel clave que juega la arquitectura en la construcción de una sociedad más justa, sostenible y humana, y subraya el compromiso de los arquitectos para diseñar hoy un futuro mejor para las próximas generaciones. "Lo que hagamos en este momento dará sus frutos dentro de un tiempo, pero es imprescindible ponerse a trabajar ahora con decisión" ha asegurado el Presidente del Colegio navarro.

"Con urgencia debemos trabajar para proyectar un futuro mejor con calidad arquitectónica en el más amplio sentido de la calidad arquitectónica. No me gustaría que se piense únicamente en la imagen y en la vanidad de los arquitectos, la calidad arquitectónica es además rigor constructivo: eficiencia, rentabilización de los medios y austeridad porque un conjunto de edificios bien diseñados aportan bienestar, desarrollo, salud o productividad." ha indicado.

El objetivo de la Semana de la Arquitectura es **transmitir a la sociedad la importancia que la arquitectura tiene en sus vidas.** Los arquitectos y las arquitectas proyectan los espacios en los que desarrollamos nuestra vida diaria; la ciudad, entornos urbanos, escuelas, centros de salud, lugares de trabajo o nuestras propias viviendas. La arquitectura influye directamente en nuestra calidad de vida y es un instrumento decisivo para construir entornos más amables, sostenibles y respetuosos con el medioambiente.

Un ejemplo claro de cómo la arquitectura mejora nuestra calidad de vida es la transformación de un portal en una vivienda.



*Pensemos en un portal antiguo, desgastado y mal iluminado, con problemas de accesibilidad, donde subir por las escaleras o utilizar un ascensor anticuado es incómodo o inseguro.*



*Ahora, imaginemos ese mismo portal reformado con soluciones arquitectónicas bien pensadas: un diseño que aprovecha la luz natural, un ascensor modernizado y accesible para todos, una escalera funcional y estéticamente agradable. Estos cambios no solo mejoran la seguridad y la accesibilidad, sino que también influyen en nuestro bienestar emocional. Un buen diseño arquitectónico convierte ese espacio en un lugar acogedor, donde pensamos: **Estoy en casa.***

Esto es solo un ejemplo de cómo la arquitectura, aunque a veces pase desapercibida, influye de manera directa en nuestra vida diaria, mejorando nuestro entorno y, por tanto, nuestra calidad de vida.

## Novedades en las actividades 2024.

Mantenemos las Visitas a Ras de Cielo desde nuestra sede pero **la novedad de este año está** en las actividades que se van a realizar por las tardes. Se ha organizado una visita a un edificio emblemático como **el Palacio de las Salesas, sede de la Mancomunidad de la Comarca de Pamplona**, pero este año se pretende dar a conocer a la sociedad otro tipo de proyectos que les afectan más en su día a día.

Por ese motivo, se han organizado visitas para conocer diferentes intervenciones en portales o en fachadas ventiladas que se han llevado a cabo en edificios de Pamplona y que son interesantes por la resolución de los problemas y el resultado obtenido.

Las **actividades** de la **SMA se organizan en 4 categorías.**

## 1. VISITAS PAMPLONA A PIE DE CALLE

En diferentes ubicaciones de la ciudad. Por las **tardes** y **guiadas** por los arquitectos/as que han desarrollado el proyecto.

### Lunes 7 octubre 17.00h.

#### Envolventes

---

El estudio AOU (Arquitectura y Ordenación Urbana S.L.) explicará cómo fue el proyecto de la fachada ventilada del **Edificio singular** y el ahorro energético que ha conllevado su instalación.

### Miércoles 9 octubre 17.00h.

#### Intervenciones en portales

---

Una ruta por dos portales muy cercanos. Entre sí. Visitaremos el **portal de las Navas de Tolosa nº 21** proyectado por Pereda Pérez Arquitectos y el de la **Avenida del Ejercito nº 30** de Taller Vertical.

### Viernes 11, 16.00h.

#### Palacio de las Salesas

---

Visita al **Edificio de Salesas**, sede de la Mancomunidad de la Comarca de Pamplona.

### Martes 8 octubre 17.00h.

#### Envolventes

---

El estudio Arriazu Arquitectos nos contarán la obra de fachada envolvente desarrollada en las **Torres de Urbasa de Monasterio de Urdax** y los avances en montaje y calidad que se hicieron, así como la patente del modelo de utilidad.

### Jueves 10 octubre 17.00h.

#### Intervenciones en portales

---

Dos portales ubicados en la **Avenida de Galicia nº12** el diseñado por Monente Arquitectos y en el nº14 que comparte escalera con el portal ubicado en la calle Sangüesa nº 8 de Edurne Ureta y Javier Fernández de la Hoz.

Las **inscripciones** para estas visitas están abiertas en el mail **info@coavna.com** hasta **completar el aforo.**

## 2. COLOCACIÓN DE UNA PLACA DOCOMOMO EN EL EDIFICIO DE ETSAUN

Miércoles 9, 12.00h.

También como motivo de la celebración de esta Semana, la Fundación DOCOMOMO Ibérico colocará una placa informativa en el edificio de la Escuela Técnica Superior de Arquitectura de la Universidad de Navarra (ETSAUN) obra de **Carlos Sobrini Marín**, **Eugenio María Aguinaga Azqueta**, y **Rafael Echaide Itarte** para reconocer el valor de este edificio de la arquitectura moderna. Se colocarán **33 placas en diferentes edificios de la geografía española y una de ellas será en Pamplona.**

La colocación de estas placas informativas constituye una llamada de atención sobre el Patrimonio del Siglo XX, un patrimonio cuya fragilidad requiere especial atención. Se pretende trasladar a la sociedad y a sus representantes la importancia de este patrimonio y ponerlo en valor como parte de nuestra cultura del siglo XX, para lograr su protección patrimonial y conservación. Después de la colocación de la placa se realizará una visita guiada por la Escuela.

Las **inscripciones** para asistir a la **colocación de la placa** y la visita a la **Escuela** están abiertas en el mail **[info@coavna.com](mailto:info@coavna.com)** hasta **completar** el aforo.

### 3. VISITAS PAMPLONA A RAS DEL CIELO

En sede colegial. Avda. Ejército, 2-7ª planta. Pamplona.

Cerca de **800 estudiantes de diferentes centros escolares visitarán** durante estos días la sede del Colegio en las llamadas Visitas a ras de cielo. Son visitas guiadas por arquitectos/as en las que se explica la formación de la ciudad y el valor de los edificios y lugares más emblemáticos de Pamplona. (Ciudadela, Parlamento, Baluarte, Estación de Autobuses, San Cristóbal...), además de la localización de muchos de sus barrios (Ensanche, Casco Viejo, San Juan, Iturrama, Milagrosa...).

La 7ª planta de nuestra sede y su privilegiada panorámica visual de Pamplona y Comarca nos permiten ofrecer estas visitas. Contamos con un amplio ventanal- mirador perimetral cerrado de cerca de cien metros de longitud que bordea su planta y que ofrece una panorámica de 360º de amplitud. Un equipo de 4 arquitectos se encarga de la realización de estas visitas adaptadas al nivel del alumnado y en 4 idiomas.

El aforo de estas visitas está **completo en horario de mañanas**.

**Inscripciones para las tardes**  
en mail [info@coavna.com](mailto:info@coavna.com).  
Requisito imprescindible. Ser **un grupo de al menos 10 personas**.

#### 4. INAUGURACIÓN DE LA EXPOSICIÓN LOVE IS IN THE AID DE LA ONG “ARQUITECTURA SIN FRONTERAS”

Inauguración, 7 de octubre.  
Estará en nuestra sede hasta el 31 de octubre.  
Se puede visitar en horario de mañana, de 9 a 14h. De lunes a viernes.

El título de la exposición **Love is in the AID**, pone el foco en el **acompañamiento a los/las titulares de derechos, los procesos participativos de nuestras intervenciones**, y en la fuerza del trabajo colectivo y transformador de las comunidades. Colaborando mano a mano, alcanzamos metas comunes que contribuyen a mejorar las condiciones de vida de otras personas.

Ejemplos de mejoras socio-educativas en Nicaragua; promoción de la accesibilidad en Mozambique; refuerzo de los recursos en Haití; defensa del derecho a la tierra en Guatemala... son sólo algunos de los procesos participativos liderados por ASF que se pueden apreciar en esta colección de 45 imágenes de gran formato, reunidas por primera vez, con ocasión del **30 aniversario de la ONG**.

##### Más información:

Elena Zabalza. Comunicación  
COAVN. NAVARRA

Tel. **656 524 901**  
[comunicacion@coavna.com](mailto:comunicacion@coavna.com)